

Precios de Suscripción

Gerona... 150 Ptas. Trimt.
Fuera... 200 id. id.
Extranjero. 300 id. id.

Anuncios y Remitidos
á precios convencionales.

No se admite cola-
boración espontánea.

Ciudadanía

Solo se insertarán escritos
en defensa propia ó denun-
ciando abusos, injusticias,
etc., y siempre bajo la ex-
clusiva responsabilidad de
sus autores.

Toda la corres-
pondencia al Director

Semanario Republicano Autonomista

AÑO II

SEGUNDA ÉPOCA

Gerona, 5 de Marzo de 1911

REDACCION Y ADMINISTRACION:
«Unión Republicana».—Calle del Carmen

Núm. 8

A LUCHAR

Como habrán visto nuestros lectores por el manifiesto que insertamos á continuación, el partido republicano de Gerona va á la lucha unido y compacto, sin concomitancias con nadie, convencido que en política la moralidad en los procedimientos es la mejor garantía de victoria.

Contra la poderosa conjunción carlo católico regionalista nosotros opondremos la disciplina de nuestros soldados y la fe—también tenemos nuestra fe—en los ideales de progreso y democracia. No se nos oculta que el choque será rudo y reñido el combate pero, después de él, séanos la suerte adversa ó favorables, los republicanos tendremos la satisfacción de haber cumplido con nuestro deber y de no haber faltado á la pureza de nuestro credo.

Después, cuando la paz sea hecha de nuevo, victoriosos ó vencidos sabremos ya á que atenernos para las próximas luchas, nos habremos contado y estaremos más unidos y mejor disciplinados y con más ardor que nunca volveremos al combate siempre unidos, con un solo lema puro, con un solo amor firme: la República.

En estas elecciones si bien nos importa el triunfo, nos importa aún más dejar sentados los preliminares de una verdadera fraternidad; nos importa aún más llevar por compañeros de combate á nuestros amigos los socialistas, para mañana afirmar solidamente, aquí en Gerona, esa Conjunción Republicana Socialista que á no tardar ha de ser la salvación de España.

Si de estas elecciones solamente surgiera eso, nuestra victoria ya sería formidable.

Animo pues! de todas suertes las elecciones del día 12 han de ser fructíferas para la causa de la República.

A LOS REPUBLICANOS Y SOCIALISTAS DEL DISTRITO DE GERONA

La coalición republicana socialista nuevamente se dirige á todos los republicanos del distrito de Gerona. Fué en mayo último cuando, organizadas las fuerzas republicanas de Gerona y constituyendo un conjunto homogéneo con una cohesión perfecta, empezó á actuar como tal, presentando un correligionario dignísimo, el Sr. Fernández del Pozo, para Diputado á Cortes. El llamamiento fué atendido; las ideas triunfaron en las voluntades. España, y la República para salvar á España, fué lo que movió á todos en el empeño electoral. Viose entonces más visiblemente que otras veces, la fuerza de que disponemos: para vencerlos por una insignificante mayoría de votos todos nuestros enemigos tuvieron que coaligarse contra nosotros; nada les arredró en su impulso, no vacilaron ante los medios, y nuestra imperfectísima organización social hizo posible el que las amenazas y los consejos que equivalen á mandatos alcanzaran una deshonrosa y, por lo tanto, poco apetecible eficacia, y los votos arrancados ante una perspectiva de hambre y aun ante temores ultraterrenos fueron dócilmente depositados en las urnas.

Demostó la Liga á propios y extraños su fuerza; la conducta de nuestros correligionarios, ninguno de los cuales dejó de hacer honor á la bandera redentora, causó sorpresa y admiración, y en el ánimo de todos arraigó el convencimiento de que no éramos una muchadumbre dispersa, sino un conjunto de individualidades movi-

das hacia un fin supremo y salvador por una sola idealidad y por un solo sentimiento. Refrendada así la actuación de la Liga, no tardó en dar otro ejemplo de su poder y de la manera arrogantemente civil con que entendía servir á sus ideales. Vino el 3 de mayo, y todos los republicanos sin excepción sellaron su republicanismo con un acto público, franco, ostensible, de una belleza ciudadana desconocida hasta entonces en Gerona: por las vías de la ciudad que se ha querido calumniar llamándola clerical, pues demostró no serlo y volverá á demostrarlo en cuantas ocasiones se presenten, discurrieron en manifestación ordenada nuestras falanges. La Liga, como antes había ido á los comicios y de ellos había salido victoriosa en el terreno de la moral política, lanzose á la plaza pública, y fué ella, y sólo ella, quien dijo desde aquí al Sr. Canalejas que debía emprender resueltamente por el camino de las reivindicaciones del poder civil. Los hombres del propio señor Canalejas, los liberales y los demócratas gerundenses, guardáronse prudentemente de confundirse con los intelectuales, los comerciantes y los hijos del pueblo que formaban la grandiosa manifestación. ¿Y cómo habían de defender á plena luz, en acto pacífico, pero de suma transcendencia, las libertades que ellos mismos habían escarnecido, que ellos mismos habían negado y deshonrado como de costumbre, dando sus sufragios, al ver derrotado su respectivo

candidato á Diputado Cortes, al candidato carlista?

La fuerza íntima la Liga ha aumentado desde aqua fecha. Por una parte, los que ya iban convencidos de lo que fue la unión inspirada en altos móviles vinieron á hacer más compactas vuestras filas; por otro lado, los acontecimientos han venido á encender más más la llama de nuestro ideal á vigorizar el conjunto. Los problemas planteados cuando Canalejas sub al poder siguen en pie; son fictas como siempre las libertades públicas; subsiste una ley que nos llena de vergüenza, ley de excepción que no se ocurrió nunca á los gobernantes más draconianos; y los enemigos de las conquistas humanas avanzan en sus oscuros designios, riéndose de un pseudo liberalismo que las palabras desacreditan porque los actos desmienten, y España prosigue siendo en la miseria, en la ignorancia, en el vicio, en la bancarrota moral administrativa, una provincia de Roma, la única provincia excepcional de un poder caduco, sin ninguna influencia en otra nación alguna que obedezca y no manda en los pueblos libres y que todavía considera al nuestro, al pueblo de las libertades municipales y de los inmortales Conneros, al pueblo de Conde de Aranda y de Mendizábal, como un rebato sumiso á sus planes.

Fortalecida, pues, por impulso íntimo, por un proceso lógico de organización y por las indicadas circunstancias que han obrado desde fuera sobre ella, vuelve nuevamente la Liga á la lucha electoral, entablada hoy en el terreno de las elecciones provinciales.

Nuestros adversarios proclaman que esta lucha no es política, sosteniendo que la labor propia de las Diputaciones provinciales es pura y exclusivamente administrativa; y que en este concepto, ellos son los hombres que administran; de lo que naturalmente infiérese que, acaparando ellos esta denominación, nosotros somos todo lo contrario. Todo lo cual no les impide hacer, ellos primero que nadie, una vez dentro de las Corporaciones administrativas, una labor de política pequeña y personal, no inspirada nunca en móviles levantados, en ideales siempre respetables si noblemente se profesan. Pues bien; lealmente ha de declarar la Conjunción Republicana Socialista que al presentar candidatura plena á la Diputación provincial persigue conjuntamente fines políticos y fines administrativos; que sus candidatos de hoy han de velar, al mismo tiempo que por una administración inteligente y honrada, por los principios de humanidad suscitados á menudo por cuestiones en apariencia desprovistas de contenido religioso ó social.

Dentro y fuera de los organismos administrativos los hombres cordial y reflexivamente republicanos no han de perder de vista al enemigo fundamental, impidiendo todos por los medios que las leyes autoricen y por los que la razón aconseje que á la sombra de organismos nutridos con las cargas del pueblo, saliéndose de su esfera propia, se desarrollen instituciones extrañas. Ampararlas en todo momento, sea ó no legal, viene siendo en nuestra Diputación la política de los que dicen no tenerla. Ahora bien; los republicanos han de oponer á esa política la suya, afirmando el derecho en todos los órdenes de la vida.

Toda cuestión administrativa envuelve frecuentemente problemas religiosos de orden jurídico y problemas sociales. Los republicanos, con tolerancia y amplitud de miras, han de procurar resolver en sentido de libertad y de justicia unos y otros, contra el criterio conservador que, aferrado á los viejos prejuicios es el principal obstáculo á la evolución de la sociedad y hace necesarias en un momento dado las luchas sangrientas que no deseamos, que condenamos, pero que arrostraremos los republicanos.

La candidatura que la Coalición republicana-socialista presenta al distrito electoral de Gerona la componen los ciudadanos

D. Luís de Ameller y Baquedano

D. Juan Gultresa y Berriz

D. José M.^a Batlle y Barceló

Son tres hombres integérrimos: D. LUIS DE AMELLER, de méritos personales valiosos y virtudes cívicas acrisoladas; D. JUAN GULTRESA, consecuente republicano, á quien no arredra nunca el sacrificio y que supo demostrar en momentos que están presentes en la memoria de todos que el orden es compatible con las ideas republicanas más radicales; y D. JOSÉ M.^a BATLLE, entusiasta por la República, formado en las luchas contra el caciquismo y la clerecía, cuyas dotes de corazón y buen sentido le hacen acreedor á la confianza de los diversos grupos republicanos y socialistas que integran nuestra agrupación.

Estos ciudadanos encarnan, en sus diversos matices, nuestras ideas, y en ellas ha de triunfar, en la representación provincial, la República que para redimir á nuestra querida patria sustentamos.

La coalición llama á la lucha á sus correligionarios todos, cumpliendo su cometido é inspirada en la finalidad común, y recuerda que en su bandera, en la bandera que ha de ondear triunfalmente el día 12 de Marzo, no ha escrito tres nombres, sino los ideales de República, de Autonomía y de Justicia, para dar efectividad á

los cuales darán su sangre en la aurora próxima—como sus hermanos del pueblo hermano de Portugal, que antes de vencer á la monarquía en las calles vencieronla luchando unidos en los comicios—los individuos que se enorgullecen de pertenecer á la misma.

LA COMISIÓN

La Conjunción republicano-socialista

Acuerdos del Comité ejecutivo

El pasado domingo por la tarde se reunió el Comité ejecutivo de la Conjunción republicano-socialista, en el domicilio del Sr. Pérez Galdós.

El Comité conoció de numerosísimas adhesiones á la Alianza, que envían diversos organismos de provincias.

También conoció el Comité dos comunicaciones, una del Círculo y otra de la Junta municipal de Unión Republicana del distrito de la Inclusa, en las cuales se hace constar que este importantísimo núcleo republicano permanece dentro de la Conjunción, con el mayor entusiasmo, y que con el carácter de conjuncionista luchará en las próximas elecciones provinciales D. Demetrio Borralló, designado candidato por la Junta mencionada.

Los reunidos examinaron atentamente el estado actual de la política y se mostraron complacidos del desarrollo que adquiere la Conjunción de toda España, adoptando, en principio, acuerdos importantes para el más fecundo desenvolvimiento de la labor conjuncionista.

Estudióse también un plan de organización de las fuerzas conjuncionadas, y se adoptaron á este propósito resoluciones que se harán públicas á su debido tiempo.

De la apertura de las Cortes y de la campaña á realizar por los diputados conjuncionistas se ocuparon igualmente los reunidos.

Tratóse de otros muchos asuntos de gran importancia, y se determinó por unanimidad la celebración de los siguientes mitins de propaganda:

Mitin en Córdoba

Se celebrará hoy domingo 5 de marzo.

Para asistir á este acto salieron de Madrid, ayer sábado en el tren expreso, los Sres. Pérez Galdós, Azcárate, Pablo Iglesias, Salvatella, Luis de Zulueta, Rodrigo Soriano, Pablo Nougués, Augusto Barcia y otros oradores.

Mitin en Granada

El Mitin conjuncionista de Granada se verificará el martes 7 de marzo.

A este acto asistirán representaciones de todas las fuerzas adictas á la Conjunción, y entre ellas varias de